
ta da  XXIII  Reunião  Plenária  do  Colegiado
Nacional  de  Diretores  e  Secretários  de
Conselhos  Estaduais  de  Educação  –

CODISE – Salvador, 02, 03 e 04/05/2011
A

Nos dias  2, 3 e 4 de maio de 2011 foi realizado a vigésima terceira Reunião Plenária do
Colegiado Nacional  de  Diretores  e  Secretários  de  Conselhos  de  Educação  –  CODISE,  no  Salão  de
Eventos  “M” do Hotel Vilamar, situado na Avenida Amaralina nº 111, cidade de Salvador, Estado da Bahia;
sob  a  presidência  da  Senhora  Carmem  Gomes  Mendes  e  com  a  presença  de  convidados  e  dos
representantes dos Conselhos Estaduais de Educação do Acre – Suely Amélia Bayum Cordeiro e Jaci
Pinto Cordeiro; Alagoas – Maria Cristina Alves Santos; Amazonas – Maria Eliete da Silva Cavalcante e
Rocilda Célia da Silva Nascimento; Bahia – Alda Muniz Pêpe, Aylana Alves dos Santos Gaspar Barbalho,
Astor de Castro Pessoa, Joelice Ramos Braga e Maria Raimunda da Pereira Sant’Ana; Ceará – Edgar
Linhares Lima, Leopoldina Maria Araujo Braga e Raimunda Aurila Maia Freire; Distrito Federal – Cintia
Cristina Faulhaber,  Genuíno Bordgnon e Maria Conceição Batista da Silva;  Goiás – Carmem Gomes
Mendes; Maranhão – Ana Célia Vale Martins; Mato Grosso – Geraldo Grossi Junior e Odorica Morais de
Oliveira; Pará – Kátia Cilene de Vilhena Gouvêa Tárrio; Pernambuco – Hermenegilda Ana de Carvalho Sá;
Piauí – Ana Lúcia Souza Cavalcante e Maria Liula Carla de Souza; Rio de Janeiro – Maria Carolina Pinto
Ribeiro; Rondônia – Francisca Batista da Silva e Mírian Rosa Guizeline de Almeida; Santa Catarina –
Álvaro  Barros  da  Silveira;  Sergipe  –  Simone Rocha Barreto  do  Nascimento  e  do  Tocantins  –  Paulo
Fernando Mourão Veras. A solenidade de abertura oficial iniciou às 19h, tendo como mestre do Cerimonial
o professor Astor de Castro Pessoa, que determinou a execução do Hino Nacional Brasileiro. A seguir
noticiou a apresentação cultural do Centro Estadual de Educação Profissional em Artes e Design, pelo
Coral do Desenbahia que apresentou canções populares.  Na sequência a mesa foi  assim composta:
Conselheira Aylana Alves dos Santos Gaspar Barbalho - Presidente do Conselho Estadual de Educação
da  Bahia,  Conselheira  Francisca  Batista  da  Silva  -  Presidente  do  Fórum  Nacional  dos  Conselhos
Estaduais de Educação/FNCE, Carmem Gomes Mendes – Presidente do Colegiado Nacional de Diretores
e Secretários de Conselhos de Educação – CODISE, Conselheira Maria Raimunda Pereira Sant’Ana –
Diretora Geral do Conselho Estadual de Educação da Bahia, Senhora Marina Almeida – Diretora Regional
do Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial/SENAC, Professor Genuíno Bordignon – conselheiro do
CEE/DF  e  represente  da  UNCME,  Conselheiro  Geraldo  Grossi  Junior  –  do  Conselho  Estadual  de
Educação do Estado Mato Grosso e Conselho Nacional de Educação/CNE, Conselheiro Nelson Preto –
Conselho Estadual de Educação da Bahia e Conselheira Alda Muniz Pêpe – Vice-Presidente do Conselho
Estadual  de Educação da  Bahia.  Dando continuidade,  passou a palavra  à  Presidente  do CODISE –
Senhora Carmem Gomes Mendes que após saudar os componentes da mesa, diretores e secretários
presentes, nominou os colegas que saíram do CODISE e lamentou a ausência dos Estados que não
puderam se fazer presentes. Agradeceu o reconhecimento dos presidentes dos Conselhos em relação à
seriedade do trabalho do CODISE e enalteceu a acolhida do Conselho Estadual de Educação da Bahia,
nas  pessoas de Aylana Barbalho e  Maria  Raimunda.  Usaram ainda da palavra:  a  conselheira  Maria
Raimunda  Pereira  Sant’Ana  –  Diretora  Geral  do  Conselho  Estadual  de  Educação  da  Bahia  que  fez
referência  à  mesa,  a  seus filhos  e agradeceu a presença dos  participantes  – “razão do CODISE”  –
sediado pela “terra mãe” do Brasil, referindo-se à Bahia. Destacou como objetivos a troca de experiências,
ampliação de conhecimentos, visando melhorar a visão de apoio aos nossos conselheiros, como também
matar  a saudade rica e construtiva da convivência codisiana,  reunidos em comunhão e em prol  dos
Conselhos Estaduais de Educação. Concluiu sua fala agradecendo a Presidente do CEE/BA, Conselheira
Aylana Barbalho pela oportunidade em sediar esse evento, a equipe de organização e aos codisianos pelo
brilhantismo  de  vossas  presenças.  A Presidente  do  FNCE,  conselheira  Francisca  Batista  da  Silva,
cumprimentou os membros da mesa e a Diretora do CEE/BA em nome dos codisianos, gestores dos
Conselhos de Educação. Elogiou a programação desse evento, por constar na pauta temas relevantes e,
sobretudo, a união existente entre os conselhos. À oportunidade, agradeceu o apoio que o FNCE vem
recebendo do CODISE, parceria essa que só fortalece o trabalho dos Conselhos Estaduais de Educação.
A anfitriã  do evento,  Presidente  do CEE/BA,  cons.  Aylana Barbalho  fez  uma saudação especial  aos
membros  da  mesa,  Conselheiros  do  Colegiado  do  CEE/BA,  diretores,  secretários  e  técnicos  dos
Conselhos  de  Educação  presentes.  Manifestou  sua  satisfação  em acolher  a  todos  os  participantes,
ressaltando os estados por região que se fizerem representar. Fez um breve comentário da programação,
explicitando a importância das discussões das temáticas a serem apresentadas nos dias subsequentes,
para  o  aprimoramento  dos  trabalhos  administrativo  e  pedagógico  dos  CEEs.  A sessão  solene  foi
encerrada com a execução do Cântico do Hino Oficial da Bahia “2 de julho”, pelo coral Desenbahia. Ao
término dessa sessão, foi oferecido um coquetel com iguarias ao sabor da terra aos presentes, ao som de
músicas populares, prosas e fotos, com o qual deu-se por concluído os trabalhos do primeiro dia. No dia
03.05.2011  a  Presidente  do  CODISE  senhora  Carmem  Gomes  Mendes  abriu  os  trabalhos,  às  9h,
chamando à mesa o  professor  Genuíno  Bordignon que abordou o  tema “O papel  das  Secretárias  e
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Diretores de Conselhos de Educação, tendo os trabalhos sido coordenados pelo Secretario do Conselho
Estadual de Santa Catarina, Senhor Álvaro Barros da Silveira. O palestrante destacou como objetivo de
sua  fala  despertar  algumas  reflexões,  a  partir  da  “Nossa  concepção  de  educação”,  das  polaridades
existentes  entre  as  razões:  originária  e  derivadas.  Reportou-se  à  teoria  construtivista  como sendo a
educação centrada no indivíduo e, portanto no aluno, prevista na LDBEN; Estado e Governo; O servidor
secretário/diretor, fez questão de ressaltar que este tem o papel de mediador que atua nas dimensões:
política e técnica e nas mediações internas e externas do Conselho e nas relações de verticalidade e
horizontalidade. Para tanto, evidenciou a necessidade de se investir na formação de equipes, instituindo a
cultura do querer fazer, através de objetivos comuns entre parceiros. Fez questão de mencionar como
sendo competência desse profissional: a ouvidoria da cidadania e a sistematização das políticas públicas
da  atualidade,  na  assessoria  prestada  ao  Presidente  e  aos  Conselheiros;  bem  como  as  distinções
necessárias entre: Conselhos, Fóruns, Conferências e Planos. (Anexo I). E, concluiu acrescentando que,
“O Secretário/Diretor é o eixo que determina a qualidade do Conselho de Educação”. Ao término de sua
apresentação e respondidos os questionamentos formulados, foi oferecido um coofe break aos presentes
com prosa e arte. Por volta das 10h e 30min, teve início um excelente debate sobre o tema em questão,
que se estendeu por toda a manhã. No período vespertino os trabalhos foram retomados, por volta das
14h,  com a Mesa Redonda sobre o tema Diretrizes Curriculares Nacionais  para a Educação Básica,
coordenada pela Secretária Geral do Conselho Estadual de Educação do Ceará, Profª Raimunda Aurila
Maia Freire, que fez a leitura do curriculum simplificado da palestrante e dos debatedores, e concedeu a
palavra  à  cons.  Joelice  Ramos  Braga  (CEE/BA),  que  fez  uma  apresentação  sobre  o  assunto,
fundamentada em bases legais, e analisou, de forma sintética, dois atos normativos do Conselho Nacional
de Educação, a saber: 1 – Parecer CNE/CEB nº 07/2010, ressaltando os Objetivos, as Idéias-Força e a
Contextualização:  Momento  Singular;  e  2  –  Resolução  CNE/CEB nº  04/2010,  destacando  as  Bases
Legais, os artigos e  os seguintes aspectos: Fundamentos, Objetivos e Princípios; Dimensões do Cuidar e
do Educar; Padrão de Qualidade: Requisitos para a Escola de Qualidade; Avaliação para os Padrões
Mínimos de Qualidade;  Organização Curricular,  Jornada Escolar,  Configuração Curricular,  Abordagem
Didático-Pedagógica; Base Nacional Comum; Parte Diversificada; Educação Básica: Educação Infantil –
Creche  e  Pré-Escola,  Ensino  Fundamental  e  Ensino  Médio;  Características  que  fogem  à  norma,
Modalidades da Educação Básica, Projeto Político Pedagógico, Regimento Escolar e Outros Aspectos
Abordados: Avaliação, Gestão Democrática e o Professor e a Formação. E, para não concluir... leu uma
citação “De tudo ficam três coisas” de autoria de Fernando Sabino (Anexo II). Dando prosseguimento a
coordenadora da mesa concedeu a palavra aos seus integrantes: Cons. Edgar Linhares Lima - CEE/CE,
Cons. Geraldo Grossi Junior – CEE/MT e Cons. Francisca Batista da Silva – CEE/RO e Presidente do
FNCE que apresentaram suas considerações acerca do assunto.  A coordenadora da mesa elogiou e
agradeceu  a  valiosa  contribuição  da  palestrante  e  dos  debatedores  pelo  notório  trabalho  de
complementaridade ocorrido entre os mesmos, e em seguida anunciou aos presentes, o intervalo com
“cooffe break” prosa e arte. Retomou o trabalho com a composição da mesa, para dar início aos debates
que, pela participação expressiva da plenária, se estenderam até o final da tarde. No dia 04.05.2011,
terceiro e último dia, os trabalhos foram iniciados às 8h e 40min com o Painel sobre Direitos Humanos na
Educação, coordenado pela Secretária do Conselho Estadual de Educação de Goiás e Presidente do
CODISE, Senhora Carmem Gomes Mendes que chamou para compor a mesa, as painelistas: Cons. Alda
Muniz Pêpe (CEE/BA) e Dra. Lúcia Camini – Coordenadora Geral de Educação em Direitos Humanos da
SDH/Presidência  da  República  que,  respectivamente,  apresentaram  suas  visões  sobre  o  assunto.
Inicialmente, a Cons. Alda Pêpe – Vice-Presidente do Conselho Estadual de Educação da Bahia discorreu
sobre o tema Relação Direitos Humanos - Educação, fundamentada em aspectos legais e postulados
teóricos,  destacando  os  seguintes  tópicos:  Estruturas  do  Organismo  Humano  –  a)  Totalmente
programadas;  b)  Parcialmente  programadas  e  Nada programadas;  Declaração  Universal  dos  Direitos
Humanos; Diretrizes Curriculares Nacionais Gerais da Educação Básica e os Direitos Humanos; Aprender
sobre os Direitos Humanos para capacitar-se; Mudança Cultural, Plano Nacional e Plano Estadual de
Educação em Direitos Humanos. (Anexo III). Na sequência, a coordenadora da mesa anunciou a Dra.
Lucia Carmini – representante da Presidência da República que fez referência ao Tema Educação em
Direitos  Humanos  no  Brasil:  um processo  em construção  apresentando  como destaques:  o  foco  da
atuação da Secretaria de Direitos Humanos na promoção e defesa dos DH – da dignidade humana; A
violação de Direitos Humanos, revelada por dados estatísticos; A meta dos direitos humanos – construção
de  sociedades  que  reconheçam  e  respeitem  os  direitos  das  outras  pessoas;  o  movimento  pela
regulamentação do DH no Brasil, enquanto acordo convencionados; A função da educação voltada para a
inclusão social, princípios/pilares da Educação de Direitos Humanos – EDH; Requisitos fundamentais para
garantir EDH; A legislação educacional brasileira e a EDH; O Plano Nacional de Educação em Direitos
Humanos – PNEDH e as regras de convivências. Concluiu sua fala enfatizando que o fim último para a
introdução da EDH nos currículos é a formação do cidadão. Educar em Direitos Humanos significa uma
luta social para as mudanças.( Anexo IV). A seguir foi oferecido o coofe break  com prosa e arte. Os
trabalhos foram retomados às 10h e 30min para a realização dos debates que, dada a relevância do
assunto, perduraram por toda a manhã, sendo necessária alterar a programação prevista. No período
vespertino,  os  participantes  dirigiram-se  a  sede  do  Conselho  Estadual  de  Educação  da  Bahia.  À
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oportunidade, conheceram as dependências e as atividades desenvolvidas, especialmente o contato de
experiências com os servidores daquela renomada casa do saber. Ao término da visita às dependências
do órgão, foram todos conduzidos a sala do Colegiado para vivenciar o Momento CODISE. A cons. Aylana
Barbalho – Presidente do Conselho Estadual da Bahia, iniciou a reunião ressaltando, mais uma vez, a
satisfação de receber educadores de diversos estados do Brasil. A seguir, a Secretaria do Conselho de
Educação  de  Distrito  Federal,  Senhora  Cíntia  Cristina  Faulhaber  pediu  para  fazer  uso  da  palavra  e
colocou sua preocupação acerca do recebimento de grande número de liminares, determinadas pela
justiça, para conclusão antecipada do Ensino Médio, a pedido de alunos menores de idade. O assunto
mereceu a atenção de todos os presentes, tendo sido colocada as experiências de alguns estados, no
tocante a essa questão. Na sequência, houve a apresentação de um slide dos participantes, motivo de
descontração por parte de todos. E ainda, a entrega de uma lembrança regional. Os trabalhos relativos à
XXIII Reunião Plenária do CODISE teve seu encerramento com as palavras da Diretora do CEE/BA, Sra.
Maria Raimunda – Presidente do CEE/BA agradecida pela alegria de receber a todos; e da Presidente  do
CODISE – Senhora Carmem Gomes que também agradeceu a presença da família codisiana e,  em
especial,  a  Senhora Presidente  Aylana e  toda sua equipe  pelos  três  dias  de  trabalho dedicados  ao
CODISE. Fechou oficialmente o evento, informando que a próxima reunião do CODISE será sediada pelo
Conselho  Estadual  de  Educação  de  Alagoas.  E,  para  registrar,  eu  Suely  Amélia  Bayum  Cordeiro,
Secretária  ad hoc designada pela Presidência, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pela
Presidente do Colegiado Nacional dos Diretores e Secretários de Conselhos de Educação – CODISE,
Senhora Carmem Gomes Mendes.
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